


Валерий КазаноВ

Четыре года назад Калаче-
евский сырзавод находился 
на грани закрытия. Бывший 
генеральный директор ком-
пании «Молвест», а ныне  
депутат Государственной 
думы РФ Аркадий Понома-
рёв, вспоминая то непростое 
время, не скрывает того, что 
благодаря губернатору Алек-
сею Гордееву удалось спасти 
предприятие от банкротства, 
найти  инвесторов в лице 
датско-шведского концерна 

«Арла Фудс». Весной 2012 
года между «Молвест»  и ООО 
«Арла Фудс Артис» (рос-
сийская дочерняя компания 
«Арла Фудс») было подписа-
но соглашение о совместном 
производстве сыров в России 
на  базе Калачеевского сырза-
вода. По контракту зарубеж-
ные партнёры предоставили 
все необходимые технологи-
ческие разработки для произ-
водства сыров в соответствии 
с европейскими стандартами 
и приняли участие в рекон-
струкции завода. 

По словам председателя 
Российского союза пред-
приятий молочной отрасли 
Аркадия Пономарёва, реали-
зация этого проекта, безуслов-
но, играет важную роль для 
всей Центральной России, 
поскольку позволяет увели-
чить мощности производства 
сыров с полутора до восьми 
тысяч тонн в год. Уже сегодня 
в результате модернизации 
производственная мощность 
по приёмке молока увеличена 
в 2,3 раза – со 120 тонн в сутки 
(43 тысячи тонн молока в год) 
до 300 тонн в сутки (100 тысяч 
тонн в год). Совместный объём 
капитальных вложений сторон 
в новое производство составил 
более 800 миллионов рублей.  
Используя новейшее обору-
дование, обновлённое пред-
приятие сможет выпускать 
сыры высокого качества как 
торговых марок «Арла», так и 
наших собственных россий-
ских торговых марок «Калаче-
евский» и «Российский». 

В ходе визита на завод 
губернатору и иностранным 
гостям показали приёмно-
аппаратный цех, куда по-
ступает проверенное в лабо-
ратории молоко, и непосред-
ственно производственные 
участки. Сюда относятся 
сырные котлы, где смесь, 
полученная из молока, сква-
шивается и превращается в 
сырное зерно, а также участок 
формовки и прессования, со-

лильное отделение и финаль-
ное звено всей производствен-
ной цепочки - цех фасовки.  
Именно здесь и состоялась 
торжественная церемония 
запуска производственной 
линии.  Губернатор Алек-
сей Гордеев, обращаясь ко 
всем собравшимся,  отметил, 
что открытие завода явля-
ется знаковым событием не 
только для сельского хозяй-
ства региона, но и решает 
важную социальную задачу.  
 - Спасибо датским колле-
гам за то, что поверили в 
нас. Мы можем производить 
продукцию под всемирно 
известными брендами, а это 
залог того, что продукция 
будет продаваться. Увели-
чивается производство, и, 
следовательно, развивают-
ся сельские территории. Я 
уверен, что сегодня Калач 
становится центром иннова-
ций по переработке молока и 
созданию новой продукции, 
- подчеркнул губернатор.  
Он поблагодарил компании 
«Молвест» и «Арла Фудс» 
за реконструкцию предпри-
ятия и увеличение его про-
изводственных мощностей.  
Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Королевства 
Дания в Российской Феде-
рации Томас Винклер, де-
лясь впечатлением от уви-
денного, отметил, что ему 
«приятно видеть такой кра-
сивый продукт российско-

датского сотрудничества».  
 - Я хотел бы быть уверенным, 
что это первый шаг к нашему 
устойчивому сотрудничеству, 
- сказал посол. - Мы выбрали 
Воронежскую область, потому 
что это регион, который знает, 
как привлекать инвесторов. 
Здесь созданы правила и 
условия, которые действи-
тельно работают. И когда дат-
ские компании обращаются 
в посольство с вопросом, где 
нам разместиться, мы отвеча-
ем - в Воронежской области.  
После этого Алексей Гордеев, 
Томас Винклер, исполнитель-
ный вице-президент «Арла 
Фудс» Финн Хансен и депутат 
Государственной думы РФ 
Аркадий Пономарёв дружно 
нажали на символическую 
кнопку, дав старт работе об-
новлённого предприятия. 
Одновременно с раздавшимся 
звуковым сигналом начал 
работу конвейер, с которого 
вышел уже красиво упакован-
ный 400-граммовый сливоч-
ный продукт. Его вкусовые 
качества  получили высокую 
оценку у гостей. 

Кстати,  на встрече губер-
натора Алексея Гордеева и 
Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла Королевства Да-
ния в Российской Федерации 
Томаса Винклера в админи-
страции района разговор о  
дальнейшем сотрудничестве 
продолжился.
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Встал у штурвала ВАСО
Вчера в должность генерального  директора ОАО «Во-

ронежское акционерное самолётостроительное общество» 
официально вступил Сергей Юрасов – вице-президент по про-
изводству корпорации ОАО «ОАК», в состав которого входит 
и воронежское авиапредприятие. Кандидатуру,  предложен-
ную  правлением Объединённой авиационной корпорацией, 
одобрил Совет директоров. Нового генерального директора 
губернатору Алексею Гордееву представил президент ОАК 
Михаил Погосян, сообщает пресс-служба  ВАСО. 

Обсуждали выборы губернатора
На очередном заседании Избирательной комиссии Во-

ронежской области основной темой обсуждения стали вы-
боры высшего должностного лица области, намеченные на  
14 сентября 2014 года. В рамках подготовки к ним был при-
нят ряд решений. В частности, относительно сбора подписей 
кандидатов в губернаторы на муниципальном кровне, сообщает 
пресс-служба облизбиркома.

Программа для капремонта
В Воронежской областной думе состоялись публичные 

слушания по проекту региональной программы капиталь-
ного ремонта общего имущества в многоквартирных домах. 
Программа формируется для всех многоквартирных домов, 
находящихся на территории Воронежской области, вне 
зависимости от того, какой способ формирования фонда 
капитального ремонта выбран собственниками помещений, 
и вне зависимости от формы собственности помещений в 
таких домах. Директор Фонда капитального ремонта много-
квартирных домов Воронежской области Андрей Слесарев 
подчеркнул, что успешная разработка региональной програм-
мы во многом зависит от качества и достоверности сведений, 
которые предоставляют органы местного самоуправления. 

Мастер-класс для турецких инженеров
Специалисты турецкого агентства по атомной энергии 

прошли обучение на площадке строящегося энергоблока Ново-
воронежской АЭС. Сертификаты о прохождении курса специ-
альной подготовки получили первые десять инженеров ТАЕК. 
Это специалисты турецкого органа регулирования безопасно-
сти при использовании атомной энергии. Обучение проходит 
в рамках реализации соглашения между Правительством Рос-
сийской Федерации и Турецкой Республики, где планируется 
строительство первой АЭС «Аккую». Всего курс обучения в 
Нововоронеже пройдут около 30 специалистов ТАЕК.

Бороться с нелегальным табаком
С начала года объём нелегальной табачной продукции на 

территориях, граничащих с Белоруссией и Украиной, вырос в 
два с половиной раза. Что делать в ситуации, когда Воронеж-
ская область, как и соседние регионы, столкнулась с растущим 
потоком контрабандных сигарет? Как остановить контрабан-
дистов, которые не желают соблюдать законы и платить налоги, 
а также не гнушаются продавать небезопасный для здоровья 
товар детям? Эти и другие вопросы, касающиеся нелегального 
табачного трафика и мер борьбы с контрабандой, обсудили 
вчера в ходе «круглого стола» представители воронежских 
госорганов и бизнеса.

Цитрус под мухой
По предписанию Управления Россельхознадзора  из торго-

вых сетей города Воронежа  изъято  и уничтожено 4,4 тонны 
апельсинов. В цитрусовых  из Турции были обнаружены  ли-
чинки средиземноморской плодовой мухи. При  яйцекладке 
этих насекомых происходит повреждение кожуры, что приво-
дит к плесени и гниению плодов. Употреблять их в пищу, есте-
ственно, нельзя. Вообще же апельсины, мандарины, лимоны, 
бананы и другие плоды, поступающие из стран, где обитает 
вредитель, должны тщательно проверяться в пунктах ввоза, а 
также - в местах их реализации. 

Сообщения подготовили  
Анастасия БыркА, Галина рОхМин,  

Валерий кАзАнОВ. николай СтАрых.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер восточный, умеренный; темпера-
тура 0…-5.

28 февраля по области – переменная 
облачность, ночью без осадков, днём 
местами небольшой кратковременный 
снег; ветер восточный, от слабого до 
умеренного; температура ночью -4…-9, 
местами до -12, днём -3…+2.

1 марта по области – переменная об-
лачность, ночью небольшой, местами 
умеренный снег, днём мокрый снег; 
местами гололёд; ветер юго-восточный, 
от слабого до умеренного; температура 
ночью -2…-7, днём -1…+4.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное издание
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СоЦИальный 
ВопроС

Власти Воронежской 
области предпринимают 
меры по обеспечению 
безопасной жизнедея-
тельности населения в 
2014 году. Что конкретно 
сделано в этом направ-
лении?

иван ХаритоноВ

Организацией, осуществля-
ющей в нашем регионе работы 
по профилактике, обнаружению 
и тушению лесных пожаров, 
является Воронежский лесо-
пожарный центр, имеющий 26 
подразделений. По оценке руко-
водителя Управления лесного 
хозяйства Александр Величко 
Центр проводит целенаправ-
ленную подготовку к пожаро-
опасному периоду 2014 года.

На сегодняшний день в наи-
более подверженных угрозе 
лесных возгораний местах уста-
новлены 22 системы видеона-
блюдения с зоной покрытия 57 
населённых пунктов. В скором 
времени все системы будут 
объединены в единую сеть с 
выходом на лесопожарный 
центр, диспетчерскую систему 
муниципальных районов и 
службу МЧС. Кроме того, в 
пожароопасный период будут 
использованы спутниковая 
система и наземное патрулиро-
вание лесных участков. 

Губернатором Алексеем 
Гордеевым утвержден план 
мероприятий по подготовке к 
пожароопасному сезону 2014 
года с распределением обязан-
ностей между органами госу-
дарственной власти, местного 
самоуправления и обществен-
ными формированиями. Всего 
же, по словам начальника об-
ластного ГУ МЧС Игоря Коб-
зева, в обеспечении пожарной 
безопасности задействовано 
12 тысяч человек, в том числе 
4,2 тысячи добровольцев и 2,4 
тысячи единиц техники. 

По мнению Алексея Гордеева, 
необходимо проанализировать 
областное законодательство, 
касающееся ответственности 
за сжигание стерни не только 
организациями, но и частными 
лицами. Кроме того, глава ре-
гиона поручил задействовать в 
пожароопасный период службу 
охотинспекторов.

К сожалению, в 2013 году в 
Воронежской области произо-
шёл рост количества престу-
плений, совершённых в обще-
ственных местах и на улицах. 
Изменить ситуацию призвана 
новая комплексная система 
«Безопасный регион». Как счи-
тает начальник ГУ МВД России 
Александр Сысоев, в целях про-
филактики преступлений нуж-
но укомплектовать образова-
тельные учреждения службами 
разрешения конфликтов, зани-
маться социальной реабилита-
цией граждан, освободившихся 
из мест лишения свободы, а 
также решать проблемы тру-
довой миграции, автостоянок 
и многие другие. Александр 
Сысоев также отметил, что в 
борьбе с преступностью необхо-
димо усилить взаимодействие 
государственных структур и 
общественности.

По информации мэра Во-
ронежа Александра Гусева, 
существенная часть средств, вы-
деляемых на обеспечение обще-
ственного порядка в регионе, в 
2014 году будет реализована в 
областном центре. Уже принято 
решение об установке 150 ви-
деокамер в воронежских дворах, 
и эта работа будет продолже-
на. Кроме того, застройщики 
теперь обязаны оборудовать 
камерами видеонаблюдения все 
новые дома.

На недавнем совещании в 
облправительстве губернатор 
Алексей Гордеев дал распоря-
жение: составить «дорожную 
карту» программы по улучше-
нию общественного порядка 
и проанализировать качество 
работы руководителей, отве-
чающих за положение дел в 
сфере обеспечения безопасной 
жизнедеятельности населения.

Время 
крепить 
порядок

людмила торееВа

Собравшиеся подвели ито-
ги выполнения отраслевого 
соглашения, заключённого 
между этими структурами 
на 2010-2013. Затем состо-
ялось вручение почётных 
знаков Федерации незави-
симых проф союзов России и 
Центрального совета Обще-
российского профсоюза об-
разования «За социальное 
партнёрство». Ими наградили 
руководителя областного 
департамента образования, 
науки и молодёжной поли-
тики Олега Мосолова, глав 
администраций Аннинского, 

Бобровского и Новохопёрско-
го районов Василия Авдеева, 
Анатолия Балбекова, Виктора 
Петрова и начальника отдела 
по образованию, молодёжной 
политике, опеке и попечи-
тельству администрации Но-
вохопёрского района Светла-
ну Козыреву. Как отметила 
профсоюзный лидер Тамара 
Бирюкова, основанием для 
награждения послужил не 
только значительный вклад 
в развитие образовательной 
сферы, но и тот факт, что за 
три года на действия властей 
от работников образования 
не поступило ни одной жа-
лобы.  

За три года –  
ни одной жалобы
В минувший вторник прошло совместное заседа-
ние коллегии департамента образования, науки 
и молодёжной политики Воронежской области и 
седьмого пленума Воронежского обкома профсою-
за работников народного образования и науки рФ. 

Анатолий Балбеков, Тамара Бирюкова, Олег Мосолов, 
Василий Авдеев, Светлана Козырева, Виктор Петров.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 27 февраля по 2 марта:
28, пятница (пик с 8 до 10 часов);
1, суббота (пик с 11 до 14 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Самое главное в них - 
cвидетельство о сдаче ЕГЭ 
отныне будет существо-
вать только в электронном 
виде. Об этом федераль-
ным СМи заявил глава 
рособрнадзора Сергей 
кравцов. От бумажных 
носителей решили отка-
заться, чтобы свести на нет 
махинации с ними. 

тамара гаШимоВа

Результаты ЕГЭ занесут в 
федеральную информационную 
систему. Действовать они будут 
не два года, а четыре. В перечне 
обязательных документов, кото-
рые необходимы при приёме в вуз, 
значатся заявление на русском 
языке, копии паспорта и аттеста-
та. Кстати, для общения с аби-
туриентами приёмные комиссии 
обязали выделить специальные 
телефонные линии и ежедневно 
обновлять сайт со списками аби-
туриентов.

Чтобы исключить попадание 
экзаменационных вопросов в Ин-
тернет, непосредственно перед 
экзаменами разработана следую-
щая система. Сначала Федераль-
ный институт педагогических 
измерений (ФИПИ) разработает 
задания. Затем уже в другой ор-
ганизации при помощи компью-
терной программы их тщатель-
но перемешают и сформируют 
контрольно-измерительные мате-
риалы (КИМы). Печатать их дове-
рят особой типографии, в регионы 
отправят спецсвязью. Причем не 
в местные министерства и депар-
таменты образования, а в специ-
альные склады, находящиеся под 
видеонаблюдением. В пункты про-
ведения ЕГЭ их доставят за день до 
начала экзамена. Там, как заверил 
министр образования Дмитрий 
Ливанов, должны установить ви-
деооборудование, которое осталось 
после проведения выборов. Если 
вдруг окажется, что видеокамера 
в аудитории во время экзамена 
перестала работать, писать ЕГЭ 
придётся повторно. 

На входе в пункты проведения 
ЕГЭ, а таких в стране откроется 
около пяти тысяч, появятся рамки-
металлоискатели. С их помощью 

организаторы надеются «выудить» 
у несознательных выпускников 
сотовые телефоны. Проносить их с 
собой категорически запрещено. В 
этом году попасть в пункт приёма 
экзамена можно при предъявлении 
паспорта, а не специального пропу-
ска как раньше. Кроме того, в 2014 
году Рособрнадзор имеет право 
самостоятельно регистрировать 
общественных наблюдателей. Они 
будут следить за соблюдением за-
конности наряду с наблюдателями, 
зарегистрированными в региональ-
ных департаментах и управлениях 
образования. 

Оговорены и условия подачи 
апелляции. Направить её можно 
только в день объявления резуль-
татов или на следующий рабочий 
день. Так же как, впрочем, и забрать 
документы из приемной комиссии. 
Минимальное количество баллов 
осталось прежним: математика - 24, 
русский язык – 36 баллов.

В нынешнем году во всех вузах 
не менее десяти процентов бюд-
жетных мест выделят льготни-
кам: детям-сиротам и оставшимся 
без попечения родителей, детям-
инвалидам. Для них, как и для 
целевиков, проведут отдельный 
конкурс. 

Что касается победителей и 
призёров олимпиад, то им теперь 
необходимо набрать на профиль-
ных ЕГЭ не менее 65 баллов. В этом 
случае они, как и члены сборных 
команд, чемпионы и призеры в 
области спорта, имеют право на 
зачисление в вузы без вступитель-
ных экзаменов или получение ста 
баллов. Выбор льготы зависит от 
решения вуза. 

Первыми будут зачислены по-
ступающие вне конкурса. Затем 
– высокобалльники. Среди них 
преимущество отдадут тем, у кого 
больше баллов по профильному 
экзамену. Первая волна зачисления 
начнется 28 июля. Именно тогда на 
сайтах вузов появится весь список 
поступающих. Олимпиадники, 
льготники и целевики обязаны 
сдать оригиналы документов к 
30 июля. Приказы о зачислении 
абитуриентов, принесших под-
линники сразу, издаются 31 июля. 
Все остальные, рекомендованные 
к зачислению, могут приносить 
оригиналы документов вплоть до 
четвертого августа. Приказ об их 
зачислении подпишут на следую-
щий день. Если в вузе останутся 
свободные места, может начаться 
вторая волна. В этом случае приём 

документов закончат восьмого ав-
густа, а приказ о зачислении будет 
издан 11 августа. Если в учебном 
заведении снова останутся свобод-
ные места, то ему могут разрешить 
попытать счастья и в третий раз с 
объявлением результатов зачис-
ления не позднее десяти дней до 
начала учебного года.

- На сайте ФИПИ находится 
около 60 тысяч экзаменационных 
вопросов прошлого и нынешнего 
годов, - уверяет Сергей Кравцов. – 
Если решить все, то минимальный 
балл точно обеспечен. Ответы на 
них в Интернете можно не искать. 
Перед нами стоит задача создания 
такой модели сдачи ЕГЭ, когда 
экзаменационные материалы будут 
формироваться непосредственно 
перед экзаменом в каждом отдель-
но взятом регионе. 

По мнению чиновников Рособр-
надзора и Министерства образо-
вания и науки, это первый шаг к 
созданию новой модели сдачи ЕГЭ. 
Когда она появится, сказать труд-
но. Да и нынешних абитуриентов 
это мало волнует. Для них сейчас 
главное, чтобы руководство вузов 
вняло рекомендациям Дмитрия 
Ливанова и оставило перечень 
экзаменов без изменений.

Электронные  
свидетельства ЕГЭ

актуальная тема | Минобрнауки и Рособрнадзор опубликовали новые правила приёма в вузы
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Калач с сыром
Время перемен | В Калачеевском  районе  сделан серьёзный шаг в модернизации  
агропромышленного комплекса не только Воронежского региона, но и Центральной России в целом
В минувший вторник губернатор Алексей Гордеев 
посетил с рабочей поездкой калачеевский район. 
Вместе с прибывшим в регион Чрезвычайным и 
Полномочным Послом королевства Дания в рос-
сийской Федерации томасом Винклером он принял 
участие в открытии сыродельного завода - филиала 
ОАО «Молочный комбинат «Воронежский». 

Результат совместного проекта.
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ПОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Олимпиада принесла не 
только радость побед, как, 
например, головокружитель-
ный успех нашей команды   
по  фигурному  катанию и боб-
слеистов, но и горечь досадных 
поражений.  Обиднее всего 
чиновничьи игры, особенно 
там, где  пальма первенства, 
казалось бы, на расстоянии 
вытянутой руки.

Поэтому-то   ЛДПР   и  на-
стаивает на том,  что Феде-
рация фигурного катания, в 
частности, её Президент Алек-
сандр Горшков, должны поне-
сти ответственность за выбор 
Евгения Плющенко в качестве 
спортсмена, представляющего 
Россию на Олимпиаде.

- Я совершенно не злорад-
ствую, что мой прогноз оправ-
дался. Мы предупреждали: 
никакой Плющенко не должен 
входить в олимпийскую коман-
ду. Почему? Не надо говорить, 
что это мужественный борец. 
Молодец, много хорошего сде-
лал, но абсолютно больная 
спина, вы можете понять?! Где 
врачи? …Какая Олимпиада? 
12 операций, имплантанты! 
-  справедливо  негодует руко-
водитель фракции ЛДПР в Го-
сударственной думе Владимир 
Жириновский.

ЛДПР  уверена, что  для всех 
олимпийцев необходимо  вве-
сти ограничение   на законода-
тельном уровне  –   участие  не 
более  чем в двух Олимпиадах 
подряд. Тогда будет ротация, 
и откроется дорога молодым 
талантливым спортсменам. 
Кроме того, после Олимпиады 
нужно присвоить городу Сочи 
другой статус. «Сде-
лать Сочи городом 
федерального значе-
ния, чтобы не было 
там влияния никаких 
местных структур, по-
скольку город имеет 
всемирное значение, 
а д м и н и с т р а т и в н о 
он не должен отно-
ситься к Краснодар-
скому краю», -  по-
лагает  лидер ЛДПР. 
Он также предло-
жил после окончания зимней 
Олимпиады в Сочи поселить 
в олимпийской деревне детей 
из детских домов. «В целом мы 
хотели бы после Олимпийских 
игр переселить туда всех наших 
ребят из детских домов на по-
стоянное жительство. Тогда и 
спортивные объекты все будут 
задействованы, и школы, и 
там же стоит проводить сборы 
всех спортсменов. То есть там 
все должно быть занято по-
стоянно», - отметил  Владимир 
Жириновский.

Политик считает, что олим-
пийские объекты ни в коем слу-
чае нельзя разбирать, так как 
они пригодны для проведения 
любых форумов, конференций 
и выставок. «Что Давос? Вот 
– Сочи! Все форумы не в Пе-

тербурге проводить, а в Сочи. 
И «Сапсан» пустить, уже 30 лет 
обещают», - подытожил  парла-
ментарий.

Олимпиада стала глобаль-
ной политической новостью 
мирового масштаба. Сочи – 
это не только арена спортив-
ной борьбы, триумф энер-
гии и красоты человеческого 
тела, это и место жёстких по-
литических конфронтаций. 
Она и задумывалась как мощ-
ный аккорд государственного 
становления новой России, 
прошедшей первые этапы му-
чительных войн и криминаль-
ных революций «кровавых 
девяностых». Олимпиада за-
вершает невыносимо слож-
ный период в истории нашего 
государства. Планета увидела: 
Россия окрепла и стала на-
столько мощной, что способна 
учредить всемирный форум и 
принять спортивных лидеров 
тех стран, которые ещё вчера 
лишь снисходительно улыба-
лись, недоверчиво  поглядывая 
в нашу сторону. Но пока это 
только образец, замечательная 
модель ожидаемых обществом 
перемен, административный 
рывок в будущее.

Однако многие россияне 
задают себе вопрос: а нужно ли 
было нашей стране в сложной 
экономической ситуации про-
водить Олимпиаду? В России 
столько нищих, голодных, 
стольким людям не хватает 
жилья. Не разумнее ли было 
потратить эти деньги на раз-
витие доступного спорта или 
здравоохранения?

По социальным сетям  упор-
но  распространяется инфор-
мация,  в которой авторы де-

лят стоимость Олимпиады на 
количество граждан России 
и утверждают, будто вместо 
Олимпиады можно было бы  
раздать каждому россиянину 
по 4 миллиона рублей.   Обилие 
нулей  завораживает,  хотя  это  
и блеф,  стандартный пропаган-
дистский колокольчик. Эле-
ментарный арифметический 
подсчёт показывает, что  если 
умножить 4 миллиона рублей 
на 143 миллиона жителей Рос-
сии, мы получим 572 триллио-
на рублей — астрономическую 
сумму, которая примерно соот-
ветствует всему государствен-
ному долгу США. Реально на 
Олимпиаду было потрачено в 
10 тысяч раз меньше.

Но  дело  не  в этом.  Авто-
ры рекламной «утки» правы в  

другом:  спорт стал зеркалом 
нашей экономики. Мы скаты-
вались с завоёванных позиций 
всё ниже и ниже, многие из 
наших спортсменов уехали 
за границу или стали высту-
пать за другие страны. Мы 
потеряли большое количество 
спортивных школ, оставшихся 
в странах СНГ, и свои достиже-
ния.  За последние двадцать лет 
наша олимпийская  сборная  по 
хоккею ни разу не выиграла 
«золото».

Что сделало правительство, 
спортивные функционеры, что-
бы спорт стал массовым? Поче-
му губернаторы не выступили 
с инициативой о развитии в 
своих губерниях того или иного 
вида спорта? Где поэтапный 
комплексный план подготовки 
сборных к домашней Олим-
пиаде? Где наши олигархи, 
владеющие 35 процентами бо-
гатств России?!  Есть ли у этих 
граждан  совесть, или хотя бы 
остатки  патриотизма? Может, 

актуально предложе-
ние фракции ЛДПР 
о введении диффе-
ренцированной  став-
ки  подоходного нало-
га   и полной  отмене 
этого налога с мини-
мальной заработной 
платы? Часть этих 
средств можно на-
править на создание 
школ олимпийского 
резерва — на поддерж-
ку талантливых ребят. 

Да мало ли ещё на что... Власть 
должна уметь не только печени-
ки раздавать, но и  жёстко  спро-
сить за съеденные  витаминки. 
Как вы думаете, сколько уго-
ловных дел о мошенничестве, 
хищениях, распилах, взятках 
и откатах на  строительстве 
олимпийских объектов дове-
дено до суда? Вы правильно 
догадались — ни одного.  И 
появился  ироничный анекдот - 
российские лингвисты обнару-
жили любопытный факт: если 
переставить буквы в словах 
«Олимпиада в Сочи», то полу-
чится «О да, пилим вас, и чо?»

Мы как-то  не заметили, как 
спорт потихоньку перерос у нас 
в разряд привилегий. Дополни-
тельной проблемой  становится 
довольно скудный инвентарь и 

плачевное состояние спортив-
ных залов, поэтому дети не 
особо жаждут заниматься в 
плохо освещенных, с протекаю-
щими крышами помещениях. 
Замкнутый круг - нет денег, 
нет и спортсменов - привел 
отнюдь не к популяризации 
спорта, а скорее наоборот. 
Финансовая поддержка, из-
редка оказываемая местной 
администрацией, настолько 
мизерна, что преподаватели, 
работающие в ДЮСШ, по-
лучают всего по 6-8 
тысяч, а начинаю-
щие  тренеры  и того 
меньше -   по 3 тыся-
чи рублей в месяц. 
В этой связи  ЛДПР 
бьёт тревогу: спор-
тивные федерации функцио-
нируют как коммерческие 
предприятия, они не подот-
четны Министерству спорта. 
Соответственно, у Минспорта 
нет возможности влиять на 
ход подготовки спортсменов. 
Детско-юношеские спортив-
ные школы находятся в веде-
нии Министерства образова-
ния РФ, финансируются из 
региональных бюджетов  по 
так называемому остаточному 
принципу, более 80 процентов 
получают деньги от муници-
палитетов.

Проблемы Олимпиады по-
казали: нам необходимо новое 
законодательство о спорте. 
И ЛДПР работает в этом на-
правлении. Потому что знает:  
бедные и  больные  граждане  не 
возродят страну, как не встанут 
с колен люди, не поверившие 
в свои силы, не осознавшие 
величия своей нации, не пред-
ложившие миру новые идеи и 
не «засучившие рукава» по их 
воплощению на  родной земле. 
Одной из самых обсуждаемых 
тем среди любителей спорта 
остается вопрос легионеров. 
Стоит ли давать гражданство 
ради привлечения в нацио-
нальную сборную сильных 
иностранцев или лучше опи-
раться на доморощенные кад-
ры? Могут ли положительно 
повлиять на развитие спорта 
в стране приглашенные извне 
спортсмены?  Как  это сделал 
четырёхкратный олимпийский 
чемпион в шорт-треке кореец 

Виктор  Ан  (до декабря 2011 
года — Ан Хён Су), которому 
на его Родине  в Корее отказали 
участвовать в Олимпиаде. Он  с 
удовольствием выступил за 
Россию.

Ещё на слуху имя японской 
фигуристки Юко  Кавагути, 
выступающей за нашу страну.  
Вот, пожалуй,  и всё.

Зато «бывшие наши» Алена 
Савченко и Робин Шолковы 
выступили за Германию в ранге 
двукратных чемпионов мира в 

парном катании. Юрий Под-
ладчиков —  чемпион Олим-
пийских игр 2014 года в Сочи,   
швейцарский сноубордист, 
до 2007 года выступавший за 
Россию.

По поводу биатлонного 
«золота» бывшей россиян-
ки Анастасии Кузьминой, в 
очередной раз добытого для 
Словакии, стоит сказать, что 
в России её просто посчита-
ли бесперспективной. А как 
можно относиться, например, 
к Дарье Домрачевой, которая 
на этой Олимпиаде  завоевала 
три золотых медали для Ре-
спублики Беларусь, тогда как 
наши биатлонистки - ни одной? 
Последние годы в россий-
ском биатлоне вообще не было 
«золота»! А ведь раньше ни 
одна команда не могла опере-
дить  нас  по количеству  золо-
тых медалей. Но…  Недавний 
транш  биатлонистам  только 
от государства составил 200 
милионов рублей. Значит, 
деньги у них есть. Тогда в чём 
проблема? А в том, что на-
ших биатлонистов избаловали 
дутой раскруткой и деньга-
ми. Создали им тепличные 
условия, и в сборной началась 
анархия. Проблема-то оче-
видна, и она не в смазке лыж. 
Грубо говоря, барин дал деньги, 
отвернулся. Бюджет освоен, 
работа не выполнена - и все 
кивают друг на друга. Увы, это 
типично российские грабли, на 
которые наступают не только в 
биатлоне.

Четырехкратный олимпий-
ский чемпион Александр Тихо-
нов в беседе с корреспондентом 
«Советского спорта» сказал, 
что даже победа мужской 
сборной России в эстафете на 
Олимпиаде в Сочи не повлияла 
на его оценку работы тренер-
ского штаба команды.

«Весь тренерский штаб дол-
жен подать в отставку, вне зави-
симости от сегодняшней побе-
ды. За четыре года одна золотая 
медаль! Женский состав на 
Олимпиаде провалился. Могу 
точно вам сказать, что они бу-
дут цепляться, как утопленник 
за соломинку, чтобы остаться 
и до конца все развалить. Что 
мы и наблюдаем. Вот у немцев 
случилась беда: спортсменка 
попалась на допинге (Эви 
Захенбахер-Штеле — Прим. 
ред.), не очень успешное вы-
ступление. И после этого Уве 
Мюссигганг и Фритц Фишер 
подали в отставку. А у нас 
пока поганой метлой не выго-
нят, сами не уйдут», — сказал 
Тихонов.

Да, самые красивые цветы 
растут на удобренной почве. 
Только вот никто и никогда 
не задавался целью поступать 
наоборот - делать удобрения из 
цветов. В этом деле у нас  пока 
что безусловный приоритет.

Любой профессиональный 
спорт - тяжелая нагрузка для 
организма, это не фитнес для 
поддержания мышц в тонусе. 

Если спортсмен не на-
шел признания у себя 
на родине, а значит - и 
денежных доходов, он 
их найдёт за рубежом.  
Если, конечно, востре-
бован.  Известные тен-

нисистки России  добились и  
популярности  и достойного 
заработка  за  границей, не 
найдя их на Родине. И честь 
им и хвала, что при этом они 
выступают под российским 
флагом. Может, стоит возму-
щаться чиновниками, которые, 
не обладая никакими талан-
тами, имеют теневые доходы 
больше, чем у спортсменов-
профессионалов?

Владимир Жириновский так 
прокомментировал  ситуацию с 
выступлениями легионеров, 
в том числе и российских, на 
Олимпийских играх в Сочи:

- Залог успеха любого спорт-
смена вовсе не в какой-то ге-
ниальности особой. Успех - 
это, в первую очередь, хорошие 
тренировочные базы. Как это 
сделано в Канаде, Германии, 
Америке. У нас же как обычно - 
мы не используем свои ресурсы 
по полной программе.

ЛДПР предлагает создать   
в  Министерстве спорта отдел, 
который  бы  занимался рассмо-
трением  этих  вопросов. Коми-
тету  по спорту Госдумы  не-
обходимо   уделить  максимум 
внимания деревне и районным 
центрам.  Всю страну должны 
окутать  спортивные площадки, 
хоккейные поля, тиры, трассы. 
Талантов  в России  достаточ-
но, деньги на благое дело тоже 
найдутся. Всего-то  и нужно, 
что  правильно применить ор-
ганизаторские навыки. И тогда 
всё олимпийское «золото» 
планеты будет нашим.

Олимпиада.  Как много в этом слове…
Торжественное открытие Олимпиады в Сочи стало самым обсуждаемым в мире событием начала февраля

Владимир ФАРАФОНОВ

А саму церемонию посмотрели почти четыре милли-
арда землян — эта цифра, конечно же, впечатляет. 
Невероятно, но факт: на фоне небывалого эмоцио-
нального подъёма в день открытия Олимпиады демо-
графы зафиксировали всплеск рождаемости как в 
Сочи, так и в других российских городах.

 Проблемы Олимпиады показали: 
нам необходимо новое законо-

дательство о спорте. И ЛДПР работает 
в этом направлении. Потому что знает:  
бедные и  больные  граждане  не возро-
дят страну, как не встанут с колен люди, 
не поверившие в свои силы, не осознав-
шие величия своей нации.

 Залог успеха любого спортсмена 
вовсе не в какой-то особой гени-

альности. Успех – это, в первую очередь, 
хорошие тренировочные базы.

сОбытия в УКрАиНе

Три дня спустя

Вчера в 8.30 утра народный мэр Севастополя и его 
команда беспрепятственно вошли в здание СГГА. Со-
трудники аппарата выразили  согласие работать под 
началом нового руководителя. 

В это же время у администрации на стихийном ми-
тинге собралось около тысячи севастопольцев, которые 
приветствовали Алексея Чалого, высказывали ему 
слова поддержки, скандировали «Россия! Россия!».  

На митинге было озвучено, что, несмотря на ро-
спуск руководством МВД Украины отряда «Беркут», 
городские власти гарантируют севастопольскому 
подразделению, что заработная плата им будет выпла-
чена, средства на это уже изысканы. Севастопольская 
милиция заявила о своем переходе в подчинение но-
вому руководителю города. Кроме того, предприняты 
серьезные меры безопасности - на въездах в Севасто-
поль организованы блок-посты.

Войска Черноморского флота РФ находятся в 
местах постоянной дислокации, и, как сообщают на-
блюдатели, не проявляют активности. 

В Севастополь прибыл депутат Государственной 
думы РФ, лидер партии «Родина» Алексей Журавлев. 
На вечер был запланировал большой концерт.

Наша сПравка: А.М. Чалый, председатель ис-
полкома г.Севастополя (с 23 февраля 2014г.). Родился 
в Севастополе 13 июня 1961г. Сын известного сева-
стопольского ученого М.Чалого, внук командующего 
Черноморской эскадрой адмирала В.Ф. Чалого. Доктор 
технических наук. Основатель, генеральный и техни-
ческий директор Промышленной группы «Таврида 
Электрик», образованной в 1990 году в Севастополе.

Народная власть  
в Севастополе
Избранный на многотысячном митинге 23 
февраля руководитель Севастополя Алек-
сей Чалый приступил вчера к работе в зда-
нии Севастопольской городской государ-
ственной администрации (СГГА), сообщает 
местный сайт «Форпост» и наши источники в 
Крыму.

События минувшей недели происходили под знаками 
двух процессов, по иронии судьбы развивавшихся парал-
лельно друг другу. Один – это Олимпийские игры в Сочи, 
которые по мере приближения к своему финалу обрастали 
всё большей интригой и всё больше радовали российских бо-
лельщиков неожиданным дождём наград высшей пробы.

Сочинская Олимпиада-2014, если закрыть глаза на много-
кратное превышение стоимости первоначальной сметы, 
оказалась на редкость удачным проектом, причём не только 
спортивным. Мероприятия подобного масштаба невольно 
становятся также и политическим событием, поскольку так 
или иначе демонстрируют успехи страны на спортивном 
поприще, сплачивают людей вокруг своих героев, вселяют в 
них чувство гордости и т.д. В случае, если все эти последствия 
спортивного успеха не приобретут формы гипертрофиро-
ванного снобизма, выдаваемого за патриотизм (типа «мы 
самые крутые на планете!»), то они, безусловно, оказывают 
оздоровляющее воздействие на общественную атмосферу, 
на презентуемый миру благородный имидж страны, уважи-
тельное отношение к ней мирового сообщества. И в этот раз 
звучавшие в адрес России слова благодарности от руководи-
телей Международного олимпийского комитета, от рядовых 
участников Олимпиады, волонтёров выглядели очень искрен-
ними, идущими от чистого сердца и обнадёживающими в том 
отношении, что наша страна, как сказал недавно Президент 
Владимир Путин, открыта миру, доброжелательна и радушна. 
Поэтому можно сказать, что Олимпиада выполнила главную 
задачу – показала миру лучшие черты прошлого и настояще-
го России, в особенности её главную ценность – культуру. 
Именно её во всём разнообразии жанров положили в основу 
сценария закрытия Олимпиады авторы и режиссёры этого 
захватывающего спектакля. 

Что же касается практического результата, то 33 медали 
– это, конечно, здорово, а 13 из них золотых – просто замеча-
тельно. Однако не секрет, 
что 5 из них завоевали 
для России выходцы из 
других стран, в частности, 
США (Вик Уайлд) и Юж-
ной Кореи (Виктор Ан), а 
ещё 3 «золота» в копил-
ку олимпийской сборной 
принесли мастера фигур-
ного катания. Суммарно 
это больше половины всех золотых наград. Так что россий-
ским спортсменам и ответственным за спорт чиновникам 
ещё есть над чем работать.   

Другой, трагический процесс развёртывался в соседней с 
нами стране, народ которой не только не является для росси-
ян чужим, но и, пожалуй, максимально родственным по при-
чине общего славянского и православного культурного ядра, 
а также многих лет и даже столетий общей истории. Трагизм 
заключался не просто в предельно обострившейся борьбе 
за власть между представителями различных группировок 
политического класса и бизнес-элиты Украины, но в том, 
что всё увеличивавшимся количеством жертв в этой борьбе 
становились простые граждане как со стороны протестую-
щих, так и со стороны сотрудников правоохранительных 
органов, вынужденных исполнять свой долг. Итогом стала 
гибель более 80 человек, сотни раненых и выход на поверх-
ность политической жизни самых диких страстей и разру-
шительных сил. Нравится это кому-то или нет – а вопрос 
вкуса здесь абсолютно неуместен, важно здраво понимать 
и воспринимать происходящее, - но в Украине произошла 
настоящая националистическая революция со всеми со-
путствующими ей признаками. В сложившейся ситуации и 
при соответствующем поведении разных участников этого 
политического действа её просто не могло не случиться, 
поскольку все предпосылки для этого, в первую очередь, 
внутренние, сложились неотвратимым образом. 

Ключевая из них – кризис власти. Сейчас уже определён-
но можно сказать, что Семья бывшего президента Украины 
Виктора Януковича, включая его родственников и ближай-
шее окружение, сказочно обогатилась за годы его правления, 
доведя до точки кипения не только запад, но и восток страны. 
Когда на днях по телевидению показали резиденцию пре-
зидента в Межигорье, то на память невольно пришли срав-
нения с Саддамом Хусейном и Муамаром Каддафи: роскошь 
его апартаментов не уступает роскоши восточных владык. 
Не случайно нагруженные всем самым ценным, что только 
можно было унести, личные вертолёты Януковичей с трудом 
отрывались от взлётной полосы, а местопребывание его са-
мого до сих пор неизвестно. Страна между тем приближается 
к дефолту, поскольку в казне практически нет денег. Как по-
сле этого можно говорить о законно избранном президенте, 
если он бросил на произвол судьбы свою партию, послушно 
голосовавшую в парламенте за все его инициативы, предал 
силовые структуры, принявшие на себя весь гнев и нена-
висть протестующих, и, в конечном счёте, позорно бежал? 
Подобный жалкий финал нельзя оправдать ничем, даже если 
кому-то хочется представить Януковича меньшим злом, чем 
Юлия Тимошенко или Виталий Кличко. Меньшим злом он 
был раньше, но попытка продолжать его защищать сегодня 
выглядит просто нелепо по отношению уже к российским 
интересам. Другое дело, что за последние годы российское 
руководство ничего не предприняло для того, чтобы вырас-
тить в Украине действительно надёжного партнёра, причём 
на долгосрочную перспективу. Старая кадровая колода, 
имеющая преимущественно советское номенклатурное про-
шлое и не понимающая законов публичной политической 
борьбы, для этой цели не подходит. А в новом поколении 
40-летных подходящих фигур, по-видимому, не оказалось. 
Впрочем, даже если бы они и были, кто осуществлял бы с 
ними соответствующую работу? Неужели российский посол 
– г-н Зурабов, которого отправили в Киев как в почётную 
ссылку? Люди, которые сегодня причитают о том, что «мы 
потеряли Украину!», должны признать, что потеряли мы 
её – причём во многих смыслах – уже давно, потому что 
занимались пропагандой, которую недавно в теледебатах 
на канале «Россия 1» даже один из российских сенаторов 
в сердцах назвал «тупой», и с ним трудно не согласиться. 
Другим методом был политико-экономический торг вокруг 
цены на газ, также приобретавший всякий раз скандальные 
формы. Выстраиванием же нормальных и прочных связей на 
разных уровнях добрососедства на государственном уровне 
никто всерьёз не занимался. А если говорить откровенно, 
то нельзя потерять то, что нам не принадлежало: украинцы 
при всём добром расположении к русскому народу всё-таки 
всегда хотели быть самостоятельными и равноправными, а 
не выслушивать высокомерные нотации в отношении себя 
старшей сестры. 

Политический кризис и революционная смута всегда 
выносят на поверхность не только праведников, но и маро-
дёров. Сейчас лицо украинской политики серьёзно искажено 
радикалами «Правого сектора». Тот факт, что они обрели 
такую силу и влияние, также является следствием бездарных 
действий команды Януковича, которая то отдавала команды 
«Беркуту» на разгон митингующих, то открещивалась от 
собственных приказов. Поэтому вопреки зазвучавшей у 
нас тираде, что власть может быть какой угодно, только не 
слабой, скажу иначе: власть не может быть вороватой, прези-
раемой и бездарной, иначе её ждет бесславный конец, а народ 
– тяжкие лишения. Полагаю, что и нынешних украинских 
политиков этот вывод тоже касается, поскольку ответствен-
ность за будущее этой страны отныне лежит на них.

Уроки  
украинского

 В Украине произо-
шла настоящая на-

ционалистическая револю-
ция со всеми сопутствую-
щими ей признаками.

События в Украине развивают-
ся, с одной стороны, стремитель-
но, с другой – как в замедленной 
съемке. Штампуются «законы», 
антиконституционно объявляют-
ся выборы президента, сносятся 
памятники Ленину и Кутузову 
(а его-то бедного за что?), идет 
расправа над «Беркутом» и всеми, 
кто под руку попадется, больные 
на голову грозят России… И тут 
же сонные репортажи из Вос-
точной Украины: вялая группа, 
защищающая памятник Ленину 
в Харькове, полное отсутствие 
информации из Днепропетровска, 
Сумм и Полтавы. Исключение 
составляют лишь адекватные си-
туации действия русскоязычного 
населения в Севастополе.

Жесткие угрозы майданщи-
кам харьковского губернатора и 
его заявление, нет, не о желании 
стать президентом Украины. О 
согласии баллотироваться в пре-
зиденты на выборах в Киеве по 
разработанной Западом и про-
штампованной Радой выборной 
технологии. К президентству 
его и близко не подпустят, разве 
что он согласится сыграть роль 
Януковича-2. А вот его участие 
в этих «выборах» позволит ку-

кловодам считать бутафорию 
выборов законной уже и на всей 
территории Восточной Украины. 
Он что, этого не понимает?

Опять же, его жесткие заявле-
ния по отношению к бандитам с 
«Майдана» и полное равнодушие 
к тому, что они уже спокойно 
сидят в его апартаментах. Воис-
тину прав Севастополь, заявляя 
о неподчинении фашистской 
киевской контрреволюции.

В Киеве идет подбор будущей 
западной марионетки на долж-
ность «президента» Украины. 
Ищут наиболее приемлемый 
вариант. Шепнула о своих пре-
тензиях на президентский трон 
Юлия Тимошенко и ушла в тень, 
ждет «всенародного» приглаше-
ния. Вытащили на всякий случай 
из запасника, отряхнули пыль и 
дернули за ниточку боксера... 

Западу надо сделать из Украи-
ны Нью-Польшу, т.е. беспрекос-
ловную прислугу Европы во всех 
политических авантюрах, надо 
ограбить Украину, а ее содержа-
ние поручить России. Надо, на-
конец, отблагодарить и успокоить 
право-фашистскую банду, но, 
одновременно, остаться в белых 
перчатках и не допустить майдан-
щиков в Европу. 

Задачи не простые, но по ряду 
пунктов вполне решаемые. Набор 
будущих марионеток есть на лю-
бой вкус. Грабеж Украины – дело 

времени, уже делаются заявления 
о необходимости на три месяца 
заморозить зарплаты и пенсии. 
Ну, а где три месяца, там и годы. 
Вспомните заявления «лечь на 
рельсы» Бориса Николаевича. 

Сложнее с майданщиками, 
они ничего другого, как громить 
и убивать, делать не умеют, да и к 
дармовой водке и безнаказанно-
сти привыкли. Надо думать, куда 
направить их злобу и энергию, 
чтобы в Европу не сунулись. Ну, 
для этого на первое время есть 
Польша. Не жалко. 

Сдвинулся с мертвой точки 
и вопрос содержания будущей 
Украины за счет России. Дает 
интервью российский премьер-
министр: дескать, мы будем го-
товы к сотрудничеству с любым 
новым правительством Украины, 
если… Ну «если» – это очень не 
определенно и, главное, потом. А 
вот сегодня это интервью второго 
лица государства – не что иное, 
как признание государственного 
переворота в Украине и аванс 
на признание Россией если и не 
бандитской, то однозначно – ру-
софобской власти. 

Премьер-министру, вместо 
того, чтобы давать абсолютно 
безответственные интервью, для 
начала надо было газ перекрыть 
в Украину и обещанную помощь 
притормозить. Смотришь, и 
власть в Украине появилась бы 
более лояльная к России, да и пра-
вобережье Украины более трезво 
начало бы смотреть на «шалости» 
ультраправых. Все основания к 

тому есть: договора о поставке 
газа и помощи заключались с  
другой страной, с другим прави-
тельством. Новое правительство 
и новые лица? Это ваше дело, но 
договора должны заключаться 
вновь, на новых условиях… 

В «Коммуне» за 25 февраля 
опубликована статья Николая 
Старых «Февраль славянской 
беды». Беспокойство автора 
оправданно, и надежду его на то, 
«что многие украинцы поумне-
ют», я разделяю. Приведенные в 
статье оценки событий со сторо-
ны экспертов вполне адекватны 
действительности. Неплохо было 
бы, если б с мнением Дмитрия 
Ломсадзе и Сергея Рудакова 
ознакомился Дмитрий Медве-
дев. 

Нельзя не разделить обеспо-
коенность журналиста послед-
ствиями украинской трагедии 
для приграничных областей 
России. Но вот интервью для та-
кой статьи нужно было брать не 
у владелицы приграничного про-
дуктового магазинчика, а у рабо-
чего Воронежского авиационного 
завода. У этого предприятия 
стратегическая кооперация с Ки-
евским КБ и заводом Антонова, 
и неизвестно, что с этой коопера-
цией будет завтра. Рабочий – не 
торговец, ему за Державу всегда 
обидно. Помните, как у Ильфа и 
Петрова: большой мир и малый.  
События в Украине и для нее, и 
для России – это большой мир, 
а магазинчик у границы – мир 
малюсенький.

Георгий КОСТИН,
доктор технических наук, профессор
г.воронеж.

Лишь действие русскоязычного населения Севастополя 
адекватно той ситуации, которая сложилась после собы-
тий на Майдане.



– По окончании матема-
тического факультета ВГУ я 
вдруг осознала, что не хочу рас-
ставаться с университетской 
средой, с тем духом, который 
витает здесь, – говорила нам 
сотрудник кафедры матема-
тической физики Татьяна Бе-
седина. – И решила поступать 
в аспирантуру, хотя знаю, что 
многие сейчас уверены в том, 
что российская наука якобы 
«ненастоящая», находится в 
упадке.

26-летняя Татьяна работает 
на стыке наук. Изначально 
она математик, но поняла, 
что это ученье – лишь язык, 
при помощи которого можно 
описать явления другого, не 
менее интересного – физики. 
После окончания магистра-
туры матфака полгода рабо-
тала учителем математики и 
информатики в школе, вела 
кружок робототехники, ещё 
семестр занималась с полу-
чающими среднее профес-
сиональное образование на 
базе ВГУ. Сейчас преподаёт 

в рамках практики, работает 
над проектами, в основном 
связанными с педагогикой. 
Она не забросила учитель-
ский труд – продолжает ку-
рировать десяти-, одиннад-
цатиклассников, которым 
интересно пополнить свой 
багаж знаний сведениями, вы-
ходящими за рамки школьной 
программы.

«Как движется мыльная 
пена? Где находит себе место 
новый пузырь? И почему все 
его «собратья» подвигаются, 
когда на территории появля-

ется новичок?» – объясняет 
всё это нам Татьяна Беседина 
с точки зрения физики и ма-
тематики, исписав полдоски 
формулами, а другую её по-
ловину изрисовав сверху до-
низу изображениями мыльных 
пузырей.

– Мне интересно находить-
ся в постоянном поиске, – по-
яснила Татьяна. – Этому же я 
хочу научить и своих подопеч-
ных. Ведь стать менеджером-
исполнителем несложно, го-
раздо сложнее создать что-то 
самому. И пробудить у школь-

ников интерес к науке – вот 
моя задача.

А вот 29-летний Павел Лу-
кин, работающий над дис-
сертацией на кафедре теоре-
тической физики, родом из 
совхоза «Крыловский», что 
в Новоусманском районе. В 
магистратуре занялся темой 
светового излучения. Сейчас 
вектор его научных интересов 
немного сместился в сторону 
излучения акустического, что 
для ВГУ, по его словам, тема 
новая. Павел – сотрудник ла-
боратории при кафедре, ожи-
дает в нынешнем году защиты 
кандидатской диссертации и 
надеется, что тема её будет при-
менима и на практике. Как – он 
сам нам рассказал:

– Протонная терапия в бу-
дущем, я надеюсь, заменит уль-
тразвуковую при лечении рака. 
Мне очень бы хотелось, чтобы 
и моё исследование даром не 
прошло, а помогло создать 
аппаратуру, которая спасёт 
тяжелобольных людей.

Когда пообщаешься с таки-
ми молодыми людьми: талант-
ливыми и пытливыми – делает-
ся, знаете, спокойно и радостно. 
Значит, отечественная наука в 
порядке. Значит, она многого 
стоит.
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Над новым своим детищем  
Валерий Расторгуев  работал 
несколько лет: информацию 
собирал в архивах страны и 
за рубежом. При оформлении 
календаря использовались 
рисунки и гравюры ведущих 
мастеров того времени: Адриа-
на Шхонебека, Петра Пикарта, 
Алексея Ростовцева. По краю 
постера помещены  изобра-
жения полковых знамён, зна-
мённые гербы Павловского, 
Козловского, Острогожского,  
Тамбовского, Белгородского 
и Коротоякского полков  Во-
ронежского гарнизона. Все 
эти воинские подразделения, 
а также пехотный полк,  сфор-
мированный из корабельного 
состава, в начале XVIII века 
защищали юг России. 

- Я нисколько не удив-
люсь, если в ближайшее время 

всплывут документы, под-
тверждающие, что Воронеж 
является не только колыбе-
лью  Военно-морского флота 
России, но и родиной морской 
пехоты, - заметил  Валерий Рас-
торгуев. – Именно здесь Пётр I  
создавал новый тип армии, 
организовывал школу отече-
ственного судостроения.

По его твёрдому убежде-
нию, при создании флота на 
воронежской земле был со-
вершён национальный подвиг 
русского народа. Так, с 1695 по 
1712 год на здешних верфях 
адмиралтейскими и частными 
кумпанствами построили более 
одной тысячи кораблей и воору-
жённых судов и более десяти 
тысячи вспомогательных судов 
и плавсредств. Задача по созда-
нию сильного военного флота, 
диктуемая временем, была вы-
полнена государством в фанта-
стически короткие сроки.

- Как свидетельствуют до-
кументы, с помощью флота 
успешно решались стратегиче-
ские задачи на юге государства. 
Воронежский флот неодно-
кратно грамотно использовал-
ся российскими дипломатами 
и как инструмент внешней по-
литики, - говорит историк.

На страницах нового ка-
лендаря представлена лишь 
малая толика  военных судов 
Петровской эпохи: фрегаты 
«Апостол Пётр» и «Апостол 
Павел», шнява «Таймолор», га-
лера «Принципиум» и, конечно, 
первый российский линейный 
корабль  «Гото Предестина-
ция» («Божие Предвидение»). 
Строился он по проекту царя 
Петра I под руководством из-
вестного в будущем корабель-
ного мастера Федосея  Скляева. 
Пётр I принимал участие и в 
кораблестроительных работах; 
он же руководил церемонией 

закладки корпуса  и участвовал  
весной 1700 года в спуске ко-
рабля на воду, на котором был 
впервые поднят трёхцветный 
Андреевский флаг, освящён-
ный в Адмиралтейской церкви. 
Как пояснил Валерий Растор-
гуев, в классификации военных 
кораблей того периода «Гото 
Предестинация»  относилась к 
среднему классу – всего 58  пу-
шек, хотя в Воронеже строили и 
сто- и стодвадцатипушечники. 
Зато  люди, понимающие толк 
в судостроении, единогласно 
признавали петровское творе-
ние  «шедевром кораблестрое-
ния». По сведениям Корнелиса 
де Брюйна, по сравнению с 
другими кораблями  «Гото 
Предестинация» «блистал … 
всеми украшениями», а капи-
танская каюта была обита оре-
ховым деревом. По отдельным 
техническим характеристикам 
это судно превосходило зару-
бежные аналоги на несколько 
десятилетий.

 Во время работы  над исто-
рическим календарём Валерию 
Расторгуеву неожиданно уда-
лось найти ответ на вопрос, 
которым задавались многие 
исследователи, изучающие 
судостроительную школу царя-
реформатора. До сих пор не 
было известно, что за декор  
украшал левый борт  «Гото 
Предестинации». 

-Изучая гравюры  Пикарта 
с изображением  корабля, я 
заметил некое несоответствие, 
а вот что там не так, никак не 
мог сообразить. Лишь потом, 
сравнив с рисунками других 
авторов того периода, понял, 
что гравюра Пикарта в наш 
век пришла в зеркальном изо-
бражении.  Вот такой подарок  
из прошлого организовал  нам 
Пётр Пикарт.  Теперь мы име-
ем полное представление, что 
было нанесено на левой сторо-
не корабля, - поделился  своей 
удачей  краевед.

Это открытие наверняка по-
может специалистам, воссозда-
ющим в данный момент копию 
первого российского линкора 
«Гото Предестинация».  Вале-
рий Расторгуев готов передать 
в экспозицию, которая будет 
развёрнута на борту плавучего 
корабля-музея,  малоизвестные 
документы, чертежи, собран-
ные им в архивах страны и за 

рубежом, позволяющие по-
новому взглянуть  на картину 
исторических событий, про-
исходящих в XVII-XIX вв. на 
воронежской земле.  

Краевед считает, что строи-
тельство регулярного Военно-
морского флота способство-
вало становлению Воронежа 
как крупнейшего военно-
административного, экономи-
ческого и культурного центра 
России. Именно здесь было 
учреждено первое Адмирал-
тейство России, в 1698 году 
открыта первая Навигацкая 
школа, в 1699 году во флажной 
мастерской изготовлен первый 
Андреевский флаг, а затем пер-
вые штандарты  и корабельные  
флаги России. Опять же в  Во-
ронеже Петром I был сделан 
макет крепости, которую он 
повелел построить князю Мен-
шикову у Котлина острова. Эта 
крепость получила название 
«форт Кроншлот» - первое 
укрепление Кронштадтской 
крепости. 

Отсюда на Балтику и Белое 
море отправлялись суда, по-
строенные на воронежских 
верфях. Задумывал импера-
тор и «Гото Предестинацию» 
перегнать на Балтику, чтобы 
усилить флот Балтийский.  Но 
турки отказались пропустить 
русские суда через укрепления 
Керчи и Босфора, и с разреше-
ния императора Петра Апрак-
син в 1711 году  счёл выгодным 
продать им «Предестинацию» 
и часть судов Азовского во-
енного флота за назначенную 
сумму. На вырученные деньги в 
Англии  были куплены четыре 
корабля, которые вошли в со-
став Балтийского флота.

Идея создания военно-
морского  музея России за-
родилась у императора также 
на воронежской земле.  А на-
чиналось всё с модель-камеры 
– хранилища кораблестрои-
тельных моделей и чертежей, 
основанного Петром I в 1709 
году.  Уже после его смерти в 
1805 году открыли «Морской 
музеум», основой коллекции 
которого стало собрание экс-
понатов модель-камеры. Сей-
час это Центральный военно-
морской музей.  Зато в городе, 
где зарождался российский 
флот, как не было, так  и нет по-
добного музея. А единственный 

общественный Центр исто-
рии Военно-морского флота 
России, располагающийся в 
пятикомнатной квартире на 
улице Генерала Лизюкова, и тот 
пытаются закрыть. 

Завершает же исторический 
календарь гравюра Алексея 
Попова (Магаданского) с изо-
бражением подводного ракет-
ного крейсера «Воронеж» и 
большого десантного корабля 
«Воронежский комсомолец». 
Их соседство с парусниками 
Петра I совсем не случайно. 

- Во-первых, зримо просма-
тривается технический про-
гресс: от парусного движителя 
к атомному реактору, - объяс-
няет Валерий Расторгуев. – А 
во-вторых, календарь изготов-
лен по заказу Росэнергоатом и 
директор  Нововоронежской  
АЭС Владимир Поваров  лю-
безно согласился помочь в из-
дании постера. Ему, как никому 
другому, хорошо известно, что 
многие из тех, кто первыми 
эксплуатировал энергетиче-
ские установки станции, пре-
жде прошли основательную 
флотскую школу на атомных 
подводных лодках. 

Как признался Валерий Рас-
торгуев, выпустить календарь 
– дело не простое. Требуются 
немалые финансовые затраты. 
Вот и приходится  порой ходить 
с шапкой по кругу. Хорошо, что 
есть друзья-моряки, спонсо-
ры, которые идут навстречу, 
оказывают содействие. По 
большому счёту, несомненно, 
необходима  помощь со сторо-
ны региональной власти, если 
мы хотим позиционировать 
себя, как «Воронеж – родина 
Военно-морского флота». А 
за патриотом воронежского 
края, военным историком Ва-
лерием Расторгуевым дело не 
встанет. У него уже на подходе  
новая книга «Золотые россыпи 
военно-морской летописи Рос-
сии», в планах выпуск очеред-
ного исторического календаря, 
который  Валерий Расторгуев 
хочет посвятить первым адми-
ралам России, так или иначе 
связанным с воронежской зем-
лёй.  А ещё – поездки в архивы 
страны и за рубеж, где ещё 
немало хранится документов, 
которые могут пролить свет на 
многие события минувших лет 
в истории воронежского края.

Подарок из прошлого
Поиски и находки | После публикаций  воронежского краеведа «белых пятен»  в истории русского флота становится всё меньше и меньше
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Поводом для встречи с председателем президиума Совета краеведов Воронеж-
ской области Валерием Расторгуевым стал выпуск очередного исторического 
календаря, который на этот раз посвящён зарождению российского Военно-
морского флота в Воронеже и охватывает период с 1695 по 1712 год. Исследова-
тельский интерес Валерия Расторгуева к истории создания флота в российской 
глубинке, вдали от моря, не случаен. Он капитан 1-го ранга, проходил службу на 
Северном флоте, где, кстати, и довелось мне  познакомиться с ним, был началь-
ником военно-морского отдела военного комиссариата Воронежской области. 
На протяжении многих лет Валерий Расторгуев  ведёт большую общественную 
работу, является автором ряда книг, посвящённых истории  Воронежа. 

Валерий Расторгуев – 
краевед, военный историк.

Исторический календарь открывается 
«Гото Предестинацией».

Валерий КАЗАНОВ

Дерзайте, вы талантливы!
Время молодых | Кто они, делающие первые шаги в науке?
Анастасия БЫРКА
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Павел Лукин. Татьяна Беседина.

КНижНАя пОлКА

Результатом кропотливой работы двух краеведов стала 
выпущенная Центрально-Чернозёмным книжным изда-
тельством книга «Династия Романовых и Воронежский 
край». Авторы Александр Акиньшин и Николай Комолов 
провели её презентацию в лекционном зале Никитинской 
библиотеки. Издание посвящено 400-летию воцарения в 
России Дома Романовых. 

Первым из династии в Воронеже побывал Пётр Пер-
вый. 

- Конечно, мы должны гордиться тем, что он не просто 
приезжал с короткими визитами, но и провёл здесь более 
пятисот дней, - рассказывал на презентации Николай 
Комолов, автор посвящённой Петру главы. – История, 
наверное, не знает таких примеров, когда первое лицо 
страны провело в провинциальном городе так много 
времени. В Воронеже Пётр занимался прежде всего 
кораблестроением. Сюда перемещался с ним и центр 
государственной жизни: в город приезжали иностранные 
дипломаты, соратники…

Казалось бы, уж этот-то период изучен предшествен-
никами обстоятельно. Одно из исследований Николай 
Комолов отметил особо: работу Владимира Загоровского 
«Пётр Великий на Воронежской земле». Тем не менее у ны-
нешнего историка и подход несколько иной, и без ценных 

находок не обошлось. 
Раньше, например, счи-
талось, что Пётр провёл 
у нас 400 дней, а не около 
500. Удалось выяснить, 
что в восьмилетнем воз-
расте здесь побывала бу-
дущая императрица Анна 
Иоанновна. 

А приезжала ли Екате-
рина Вторая? Существу-
ет легенда, что особняк, 
где ныне располагается 

музей имени И.Н.Крамского, строился как «гостевой 
дворец для государыни». Это не так: дом возводился 
для губернатора И.А.Потапова. Но если бы у Екатерины 
возникло желание посетить Воронеж, владелец дворца, 
конечно же, воспользовался бы возможностью поселить 
здесь «первую даму империи». 

- Когда она путешествовала в Тавриду, власти, поскольку 
Воронеж относительно недалеко от основного маршрута, 
видимо, перестраховались и решили отремонтировать на 
всякий случай дороги. Екатерина не приехала, но разго-
воры об этом, вероятно, были. И послужили основой для 
этой легенды, - поделился своим объяснением Николай 
Комолов. 

- Мне работать было в определённой мере легче, - счи-
тает Александр Акиньшин, автор глав, охватывающих 
век девятнадцатый и начало двадцатого. – Сохранилось 
больше местных архивных материалов, а начиная с 1838 
года в Воронеже начали выходить газеты. Первый визит, 
который они отразили, - это проезд наследника - Алек-
сандра Николаевича, будущего императора Александра 
Второго с юга. 

До появления железной дороги визиты Романовых 
носили принципиально иной характер, чем после. Цари 
и их окружение путешествовали на лошадях и потому 
проводили в губернии три-четыре дня: «губерния велика, 
а скорость движения невелика». 

- Хотя я был очень удивлён, - признался историк, - когда 
узнал, сколько вёрст в день преодолевал император. Сред-
няя скорость движения Александра Первого была – от 
120 до 180 вёрст в сутки. А Николай Первый ездил ещё 
быстрее. 

Во время путешествий они даже для обеда не делали 
остановку, лишь «по естественной надобности». Еда им-
ператору и сопровождающим лицам подавалась прямо 
в карету. 

- Лошадей меняли каждые 20-25 вёрст, - продолжал 
свой рассказ Александр Акиньшин. – Есть некоторые 
совпадения с проездом нынешних «первых лиц». Когда 
едет Президент или Премьер-министр, дороги перекры-
вают. До революции во время царя в город дороги никто 
не перекрывал. Но и никакого движения не было. По 
одной простой причине: ни на одной почтовой станции 
нельзя было взять лошадей. Все были заняты. Когда 
ехал Александр Первый, требовалось сразу 112 лошадей. 
Такого запаса и на почтовых станциях не было. И часть 
брали у «обывателей» - местных дворян. Платил или 
нет император за почтовых лошадей? Да, платил. Более 
того – по двойной цене. За императорской кавалькадой 
следовал фельдегерь на бричке, он-то и платил. Но толь-
ко за казённых лошадей. Обыватели денег не получали. 
Считалось, что те дают лошадей «из любви к императору 
и Отечеству». 

После 1868 года, передвигаясь в своём личном поезде, 
Романовы заезжали в город, но не ночевали в нём. Самый 
короткий визит в Воронеж осуществил великий князь 
Константин Николаевич: в 1872 году он провёл в Воронеже 
1 час 50 минут. 

Сказывались ли эти визиты на судьбе города, влияли 
ли на работу местной администрации? Отвечая на этот 
вопрос, Акиньшин вспомнил и такую историю: 

- В 1832 году Николаю Первому не понравилось в Во-
ронеже здание семинарии. Дескать, оно не там находится: 
Большая Дворянская, много соблазнов для семинаристов... 
Он распорядился перевести семинарию в другое, «более 
уединённое» место, а это здание передать батальону во-
енных кантонистов. Было заведено специальное дело, 
оно сохранилось в архивах. Архитекторы выполнили 
проект нового здания семинарии. Но место найти трудно. 
Архиерей Антоний предлагает одно, Сенат не утверждает. 
Возникает вопрос: за чей счёт строить новое здание? Ведь 
существующее строилось за счёт добровольных пожертво-
ваний, средств монастырей… Это тянулось до 1838 года, 
когда появилось распоряжение Николая Первого: оставить 
всё как есть. 

Царское дело
Воронежские историки по крупицам 
собрали сведения о визитах к нам членов 
династии Романовых

Виталий ЧЕРНИКОВ

Николай Комолов и Александр Акиньшин.

 Когда ехал Александр 
Первый, требовалось 

сразу 112 лошадей. Такого 
запаса и на почтовых стан-
циях не было. И часть брали 
у «обывателей» – местных 
дворян.

Конкурс проводится в рамках про-
екта «Инкубатор архитектурных ма-
стерских» с целью выявления наилуч-
шей концепции создания планировоч-
ной и предметно-пространственной 
среды общественных пространств 
районного центра Кантемировка: 
парка «Юбилейный», детского парка 
«Светлячок», площади В.И. Ленина.

«Инкубатор архитектурных ма-
стерских» – новая форма самоорга-
низации обучающихся, позволяющая 
не только вовлечь их в научную и 
инновационную деятельность, но и 
обеспечить эффективную связь между 

студенческим сообществом и рынком 
труда.

В  объявленном конкурсе примут 
участие творческие мастерские, объ-
единяющие студентов  Воронежского 
ГАСУ.  Призовой фонд, установлен-
ный организаторами, немалый – 175 
тысяч рублей. Кроме того,  победите-
ли смогут претендовать на досрочное 
вступление в профессиональный 
союз. Итоги конкурса планируется 
подвести в конце апреля.

Приветствуя будущих участников 
конкурса, и.о. ректора Воронежского 
ГАСУ Сергей Колодяжный назвал 
это событие «началом нового этапа 
жизни студенческого сообщества», а 

также пообещал конкурсу всяческую 
поддержку: «Это очень правильно, 
когда молодые, творчески настроен-
ные люди уже на студенческой скамье 
могут не только придумывать что-то 
новое, но и воплощать задуманное в 
жизнь».

В свою очередь, глава Кантемиров-
ского городского поселения Анатолий 
Гавриленко (кстати, выпускник этого 
же вуза) подчеркнул, что все  проекты 
будут обсуждаться жителями райцен-
тра, а сотрудничество с Воронежским 
ГАСУ не ограничится одним конкур-
сом. Соответствующее соглашение о 
таком сотрудничестве было подписа-
но в рамках открытия конкурса.

Будущие архитекторы преобразят Кантемировку
Высшее образование | В Воронежском государственном архитектурно-
строительном университете стартовал конкурс «Реновация общественных 
пространств – символ обновлений»
Егор УЛАНОВ

Сергей Колодяжный и Анатолий Гавриленко.

«И пробуждается 
поэзия во мне»
В музее-усадьбе Дми-
трия Веневитинова  
в Новоживотинном дан 
старт Году культуры,  
а вместе с ним - и ново-
му социально значимо-
му проекту «Слово» от 
Воронежского област-
ного литературного 
музея. 

Этому знаменательному 
событию посвятили откры-
тие здесь выставки иллю-
страций «И пробуждается 
поэзия во мне» Юрия Иг-
натьева – известного рус-
ского художника, графика, 
иллюстратора классических 
произведений мировой и 
русской художественной 
литературы - к роману А.С. 
Пушкина «Евгений Оне-
гин». Её организовали спе-
циалисты Пушкинского 
музея-заповедника в тесном 
содружестве с коллегами из 
Новоживотинного. 

Выставка будет радовать 
рамонцев и их гостей до 
ноября 2014 года. Осенью 
пушкинисты ждут с от-
ветным визитом веневити-
новцев. 

Алина БАРТЕНЕВА.

КУльтУрА
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поздравительная открытка

реклама

Салон 
живопиСи

на Чайковского, 4. 
Живопись и душевные 
поделки к праздникам. 

Тел. 2-512-791
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От всей души поздравляем 
Павлину Владимировну 

и Ивана Алексеевича Гладаревых
с 55-летием  совместной жизни! 

Этот день - еще один повод выразить вам 
наши искренние слова благодарности за вос-
питание, душевное тепло и любовь. Желаем 

вам крепкого  здоровья и прожить еще долгие 
годы дружной и любящей семьей.

Дети, внуки.

ОфициальнОе
уведОмление

ОАО КБХА  
уведомляет всех  

заинтересованных лиц, 
что в соответствии  
с постановлением  

Правительства  
от 21.01.2004 г. № 24  

«Об утверждении 
стандартов раскрытия 

информации субъектами 
оптового и розничных 
рынков электрической 

энергии»  
информация по передаче 

электроэнергии  
размещена на сайте:  

http://www.kbkha.ru.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

За чертой призёров
Единственный представитель Воронежской области 

на Олимпийских играх в Сочи Алексей Пушкарёв не 
смог завоевать медаль. Он выступал в соревнованиях 
бобслеистов в экипаже-четвёрке Александра Касьянова, 
который показал четвёртый результат. А призовые места 
заняли: российский экипаж Александра Зубкова, вторыми 
финишировали латвийцы и третьими – американцы. На-
помним, что разгоняющий Алексей Пушкарёв выступал 
параллельным зачётом за Воронежскую область и Крас-
нодарский край.  

Без поражений
Лискинский «Локомотив» провёл ещё два контроль-

ных матча, и оба на выезде. Сначала подопечные Игоря 
Пывина с минимальным счётом 1:0 одолели футбольный 
клуб «Елец». Победный гол в середине первого тайма за-
бил форвард «железнодорожников» Олег Герасименко. А 
аккурат в День защитника Отечества «Локомотив» не смог 
одолеть представителя чемпионата Белгородской области - 
«Слободу» из Алексеевки. Игра завершилась вничью - 1:1, 
а результативным ударом у лискинцев в начале второго 
тайма отметился защитник Артём Стручков.

Тем временем наставник «Локомотива» Игорь Пывин 
после обучения и успешной сдачи экзаменов в Академии 
тренерского мастерства получил лицензию категории 
«А».     

Перемены на капитанском мостике
Неудачное выступление воронежского «Кристалла» 

в высшей лиге «А» привело к отставке главного тренера. 
Речь идёт о титулованном спортсмене Вячеславе Зайцеве, 
который не так давно был введён в Зал мировой славы 
волейбола. В прошлом сезоне под руководством Зайцева 
«Кристалл» завоевал путёвку в подэлитный дивизион, 
пройдя сквозь сложное отборочное сито. Но в этом чем-
пионате воронежцы выступают крайне неудачно, и если 
ситуация не изменится, «Кристалл» будет вынужден вновь 
опуститься «этажом ниже».

Под руководством уже нового наставника Дмитрия 
Митрофанова воронежцы провели два матча в Оренбурге 
с местным клубом «Нефтяник». К сожалению, оба они 
завершились поражениями наших волейболистов с оди-
наковым счётом 0:3 по партиям. Эти неудачи отбросили 
«Кристалл» на последнее место в табели о рангах.

Очередные игры наши волейболисты проведут на своей 
площадке 1 и 2 марта с командой «Локомотив-Изумруд» 
(Екатеринбург), занимающей пятое место. 

Успешное выступление
В Орле состоялись чемпионат и первенство Централь-

ного федерального округа по каратэ сито-рю. В соревно-
ваниях приняли участие свыше трёхсот спортсменов в 
составе шестнадцати команд. Стоит отметить успешное 
выступление воронежских каратистов. В их активе двад-
цать медалей: девять золотых, четыре серебряных и семь 
бронзовых.

А в Вышнем Волочке (Тверская область) прошло пер-
венство России по джиу-джитсу среди юниоров. Здесь в 
активе воронежских спортсменов было четыре награды, 
но ни одной высшей пробы. В весовой категории до 52 кг 
Елизавета Фролова заняла второе место. Ещё три медали 
наших спортсменов оказались с бронзовым отливом. От-
личились Карина Скрыпникова (57 кг), Виктория Кара-
банова (70 кг) и Артём Рахманин (81 кг).

В авангарде – Россошь
Завершился чемпионат Воронежской области по мини-

футболу среди любительских команд муниципальных 
районов. В полуфинале в двухраундовом противостоянии 
россошанский «Строитель-РМУ» сломил сопротивление 
хохольского «Хлебороба» - 2:5 и 7:0. А ещё один россо-
шанский коллектив «Химик-2» в упорной борьбе одолел 
команду «Хава» из Верхней Хавы - 5:5 и 4:3.

Поединок за третье место и финал состоялись в Вороне-
же. Хохольский «Хлебороб» со счётом 5:3 победил «Хаву». 
А в финале упорной борьбы не получилось. Поединок 
земляков-россошанцев завершился уверенной победой 
«Химика-2» под руководством Владимира Мусияченко.

Победная поступь продолжается
Воронежские баскетболистки провели на своей пло-

щадке очередные матчи чемпионата российской супер-
лиги. На сей раз соперником БК «Воронеж-СКИФ» был 
«Нефтяник-Авангард» из Омска. Эта команда долгое время 
возглавляла турнирную таблицу, но затем, немного сбавив 
обороты, уступила лидерство нашим баскетболисткам.

Нужно признать, что обе игры прошли в упорной борьбе. 
Первый поединок завершился победой БК «Воронеж-
СКИФ» со счётом 57:49, а лучшей на площадке у нашей 
команды была Анна Плешкова, набравшая двенадцать 
очков. Начало ответной встречи осталось за гостями, ко-
торые долгое время вели в счёте. Но на перерыв команды 
ушли, когда на табло горели цифры 33:33. Затем омские 
баскетболистки вновь предприняли отчаянные попытки 
взять реванш за поражение днём ранее, но всё же в концов-
ке матча удача улыбнулась нашим девчатам. 72:64 - таков 
итог этого поединка, в котором Екатерина Нечепаева на-
брала восемнадцать очков и внесла существенный вклад 
в победу БК «Воронеж-СКИФ».

Очередные игры наша команда вновь проведёт на своей 
площадке. 27 и 28 февраля подопечные Станислава Ис-
томина встретятся с питерской «Ладогой», а 3 и 4 марта – с 
московским клубом МБА.  

Леонид ХРУЩЁВ.

В активе БК «Воронеж-СКИФ» 16 побед подряд.

На встрече также присут-
ствовали Аркадий Пономарёв, 
руководитель департамен-
та экономического развития 
области Анатолий Букреев, 
представитель МИД России 
в Воронеже Александр Стоя-
новский, глава администрации 
Калачеевского района Николай 
Котолевский, первый заме-
ститель руководителя депар-
тамента аграрной политики 
области Александр Квасов и 
генеральный директор ЗАО 
«Молвест» Анатолий Лосев.  
В ходе беседы Алексей Гордеев 
предложил не останавливаться 
на успешно начавшемся взаи-
модействии в сфере сельского 
хозяйства, а рассмотреть воз-
можность совместного разви-
тия в других отраслях, напри-
мер, в промышленности. Томас 
Винклер полностью согласился 
с ним, добавив, что тему АПК 
также можно было бы рас-
ширить диалогом в области 
ветеринарии. А взявший сло-
во Паоло Дростбю, министр-
советник по вопросам продо-
вольствия, сельского хозяйства 
и рыболовства Королевского 
посольства Дании, обратил 
внимание на то, что необходи-
мо развивать сотрудничество 
не только в молочном живот-
новодстве, но и в свиноводстве. 
Кроме того, прозвучало пред-
ложение о проведении совмест-
ных презентаций, выставок и 
интернет-конференций. Всё 
это даст возможность лучше 
узнать друг друга.

Завершая разговор, который 
прошёл динамично и в кон-
структивном русле, Алексей 
Гордеев  ещё раз подчеркнул, 
что Воронежская область го-
това участвовать в проектах, 
предложенных Данией.

Спорт – это молодость
Затем Алексей Гордеев 

пригласил иностранных го-
стей принять участие в осмо-
тре нового физкультурно-
оздоровительного комплекса 
(ФОК), на днях открывше-
гося в селе Пригородном.  

Экскурсию для них провёл 
директор спортобъекта Сер-
гей Просветов. Он показал 
губернатору и его спутникам 
спортивный зал для игровых 
видов спорта с трибунами, 
плавательный бассейн. Во всех 
помещениях занимались ребя-
та под руководством опытных 
тренеров. Гости увидели тре-
нировку юных тхэквондистов, 
которые тут же продемонстри-
ровали своё мастерство в по-
казательном выступлении. Как 
оказалось, они уже выступают 
на престижных соревнованиях 
и занимают призовые места 
на региональных турнирах. 
А в тренажёрном зале гостей 
удивили силачи. Владимир Ду-
бинин поднимает штангу весом 
в триста килограммов. 

В ФОКе созданы хорошие 
условия и для его посещения 
людьми с ограниченными воз-
можностями здоровья. Для 
них установлен лифт, который 
будет поднимать с этажа на 
этаж, а также специальное 
приспособление, помогающее 
перемещаться по лестнице. 
Спортивный комплекс, несмо-
тря на столь малый срок, уже 
успели полюбить калачеевцы 
и он стал по-настоящему цен-
тром здоровья. 

 В целом на строительство 
объекта из областного и мест-
ного бюджетов было направ-
лено свыше 180 миллионов 
рублей, из которых более 20 
миллионов пошло на приоб-
ретение оборудования. 

Актуальный объект
Последней точкой марш-

рута  губернатора стало недо-
строенное здание акушерского 
корпуса Калачеевской район-
ной больницы в селе Заброды. 
Как доложили Алексею Горде-
еву,  объект  в настоящее время 
зарегистрирован в муници-
пальную собственность, про-
ведено обследование здания 
специалистами ГАСУ. Его со-
стояние признано удовлетво-
рительным и есть возможность 
памятник бесхозяйственности 
довести до состояния полной 
готовности.  

Как пояснил главе региона 
руководитель департамента 
здравоохранения Воронежской 
области Владимир Ведринцев, 
ввод в строй нового акушер-
ского корпуса даст возмож-
ность создать на базе Калаче-
евской больницы учреждение 
родовспоможения II группы, 
улучшить условия и качество 
оказания медицинской помощи 
женщинам Калачеевского, Во-
робьевского и Петропавловско-
го районов, а также способство-
вать снижению материнской 
и младенческой смертности. 
Предполагается, что объект 
обеспечит проведение 500-600 
родов ежегодно. Существую-
щее же акушерское отделение 
больницы, размещающееся в 
здании 1972 года постройки, не 
полностью соответствует требо-
ваниям СанПина и не позволяет 
увеличить коечную мощность 
стационара. Новый корпус 
станет важной составляющей 
системы оказания акушерско-
гинекологической помощи на-
ряду с межрайонным центром 
перинатальной диагностики, ко-
торый будет создаваться на базе 
местной женской консультации.  
Более подробно этот вопрос об-
судили в рамках проведенного 
губернатором совещания. В 
соответствии с решением главы 
региона после перепроектиро-
вания работа на объекте должна 
начаться в 2015 году и завер-
шиться в течение полутора лет.  
На встрече поднимались и 
другие вопросы, актуальные  
сегодня для района. Связаны они 
с ремонтом дорог, благоустрой-
ством, ликвидацией очередей в 
дошкольные учреждения.

- Важно, что есть динамичное 
движение вперед, а финанси-
рование будет. Мы вместе с 
районом все эти проекты будем 
реализовывать, - подчеркнул 
Алексей Гордеев. - Остаётся 
только «погрузить» их в наши 
областные целевые програм-
мы, осуществить правильный 
организационный подход и кон-
троль. Я поручил главе админи-
страции района информировать 
жителей о наших совместных 
действиях.

Калач с сыром
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ЗАО «ВМУ-2» 

объявляет 
о заселении 

жилого дома 
№95И (поз.8) 

по ул. Федора Тютчева, 
г.Воронеж, 

с 03 по 12 марта 2014 года. 
Просим обращаться в отдел 
по работе с недвижимостью 

по адресу:  
г.воронеж, ул. витрука, д.15. 

Подробная информация 
по телефонам: 

227-86-38, 227-72-88.

Ре
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ам
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ПРОИСшеСтВИе
Миграция – 
под контролем 
власти
Воронежская область, 
будто магнит, притяги-
вает гастарбайтеров 
из разных стран СНГ. В 
надежде хорошо зарабо-
тать многие приезжают 
сюда без каких-либо 
документов, а уж о том, 
чтобы оформить разре-
шение на труд, и гово-
рить не приходится. Да и 
работодатели не стре-
мятся оформить найм в 
соответствие с законом. 
Вот полиции и при-
ходится вылавливать 
«подпольных работяг» и 
отправлять их восвояси.

В последнюю неделю ян-
варя по решению суда су-
дебные приставы из группы 
быстрого реагирования Во-
ронежского УФССП выдво-
рили из страны 59 нелегалов: 
41 гражданина Узбекистана, 
11 –Таджикистана, шесть 
азербайджанцев и одного 
молдаванина. В первые две 
недели февраля отправлены 
на родину 40 человек: 28 
узбеков, 9 таджиков, двое 
граждан Армении и один из 
Казахстана. В последнюю 
неделю февраля отправлено 
ещё 14 – к жителям Средней 
Азии присоединились гру-
зин и вьетнамец. Словом, 
полный интернационал.

Для депортированных 
доступ в Россию в течение 
пяти лет будет закрыт. Но 
кто поручится, что они не 
получат новые документы 
с другими фамилиями? И 
ещё вопрос без ответа: во 
сколько обходится депорта-
ция десятков и сотен тысяч 
нелегалов для российского 
бюджета – их отлов, содер-
жание в спецприёмниках, 
оформление необходимых 
документов, покупка авиа-
билетов, доставка в москов-
ские аэропорты и возвраще-
ние судебных приставов из 
столицы домой?  

Борис ОРЛОВ.

КУЛьтУРА
Воронежские песни  
на рязанской сцене 
На сцене Рязанской областной филармонии выступил 
государственный академический  Воронежский рус-
ский народный хор имени К.И.Массалитинова. 

Произошло это в рамках проекта обменных гастролей 
между государственными профессиональными народными 
коллективами, что реализуется при поддержке правительств 
двух областей и департамента культуры и архивного дела 
Воронежской области. Программа состояла из композиций 
разных жанров: от лирической песни до задорной частушки, 
от масштабного хоровода до искрометной пляски. С особой 
теплотой зрители встретили  воронежские частушки Марии 
Мордасовой в исполнении солистки хора Екатерины Калмы-
ковой (Берназ), легендарный «Танец с бубнами», выступления 
молодых солистов.

Василий ЧеРНОУСОВ. 

Главный тренер воронежского 
«Факела» Александр Корешков сра-
зу после того, как принял команду, 
сказал, что коренной реконструкции 
коллектива проводить не будет, а 
сделает лишь «точечное» усиление. 
На деле вышло по-другому. 

По ходу подготовки к заключи-
тельному, весеннему, этапу первен-
ства России руководящий штаб «Фа-
кела» принял решение отказаться 
от услуг сразу девяти футболистов. 
Бороться за единственную путевку в 
ФНЛ воронежцы будут без вратарей 
Терновского, Дьяченко и Черемиси-
на и полевых игроков Хатаженкова, 
Комисова, Кузнецова, Машукова, 
Мичкова и Фатеева. 

Им на смену пришли другие. 25 
февраля в заявочный список «Фа-
кела» внесены вратарь Александр 
Криворучко (1984 г.р., последний 
клуб - «Салют», Белгород), защит-
ники Сергей Бутырин (1987, «Са-
лют», Белгород), Константин Гар-
буз (1988, «Спартак», Нальчик) и 
Никита Тимошин (1988, «Спартак», 
Нальчик), полузащитники Артем 
Бекетов (1984, «Салют», Белгород) 
и Денис Войнов (1990, «Торпедо», 
Москва), а также нападающие Ан-
дрей Сальников (1982, «Балтика», 
Калининград) и Дмитрий Кортава 
(1990, «Металлург», Липецк). Как 
видно из списка, лишь Кортава при-
шел из команды второго дивизиона, 
а семь футболистов - из клубов 
ФНЛ (правда, далеко не самых 
сильных). 

Давно известно, что из Футболь-
ной национальной лиги во второй 
дивизион игроки идут неохотно, 
вернее, их туда палкой не загонишь, а 
в Воронеж поехали с удовольствием. 
В этом ключе представляет интерес 
интервью главного тренера калинин-
градской «Балтики», а в прошлом 

защитника «Факела» Александра 
Горбачева, которое он дал радиостан-
ции «Балтика плюс». 

Вот что он сказал о своем быв-
шем игроке, а ныне - новобранце 
воронежцев: «В последнее время 
Сальников мало играл, а в мае у него 
заканчивался контракт. Андрею уже 
за 30, хочется еще поиграть и зара-
ботать денег, поэтому мы не стали 
чинить препятствий его переходу в 
воронежский «Факел». Финансовые 
условия у него там в два раза выше, 
чем в «Балтике». 

Президент ФК «Факел» Евгений 
Севергин тоже не раз отмечал, что ко-
манде созданы все условия для того, 
чтобы занять первое место и пойти 
на повышение в классе. Удастся ли 
игрокам наконец-то решить постав-
ленную задачу и отплатить добром 
на добро, пока никто сказать не смо-
жет. Весной посмотрим, как прошла 
очередная реконструкция, а осенью 
сделаем выводы.

Сейчас «Факел» находится на сбо-
рах в Кисловодске. Там будет сделан 
упор на функциональную готовность 
и отработку тактических схем. Осо-
бое внимание будет уделяться бы-
строму переходу из обороны в атаку 
и элементам прессинга. 

Определились и «спарринг-
партнеры» команды. На этот раз 
они заметно слабее предыдущих. 
Видимо, расчет делается на то, чтобы 
команда, трижды выиграв, поверила 
в свои силы и выработала «комплекс 
победителя». 

2 марта «Факел» сыграет с «Ан-
гуштом» (Назрань), который зани-
мает последнее, 19-е, место в ФНЛ. 5 
марта соперником воронежцев будет 
«Терек-2» (Грозный), занимающий 
14-е место в зоне «Юг» второго ди-
визиона, а 9 марта - «Волга» (Тверь), 
16-е место зоны «Запад». 

На 10 марта запланировано воз-
вращение в Воронеж.

«Факел»:
состав определён
футбол | 28 февраля завершается период дозаявок. 
Именно к первому дню весны команды второго  
дивизиона должны определиться, в каком  
составе они будут доигрывать футбольный сезон 
2013/2014 года
максим СКВорЦоВ


